

BULLETIN

DES

RECHERCHES HISTORIQUES

VOL. 8

AOUT 1902

No 8

LA MAISON MONTCALM SUR LES REMPARTS, À QUÉBEC

L'on montre à Québec, du côté nord du Cap, sur les Remparts, un corps de logis composé de trois maisons distinctes, bâties en pierre à deux étages, contigues et pareilles par l'uniformité de leurs façades, recouvertes d'un même lambris de même couleur. Elles font face au nord-est sur l'estuaire de la rivière Saint-Charles et offrent un point de vue admirable sur la baie et côte de Beauport et sur le vaste horizon que bordent les ondulations bleuâtres des Laurentides.

C'est, dit-on, la maison que Montcalm a habitée.

Cette tradition date de la capitulation de Québec, et la première notice historique qui en est faite se trouve dans Knox, vol. II, p. 189. Voici comment Knox fixe l'endroit de la maison en désignant les limites des divers corps-de-garde établis autour des remparts de la ville après sa reddition. L'une "à partir de l'évêché à aller à la maison Montcalm"; une autre suivante, "de la maison Montcalm à la porte du Palais."

Dans le livre intéressant et remarquablement exact "*Hawkin's Picture of Quebec*", l'auteur se contente de rapporter, page 260, que c'est la maison que Montcalm a habitée; que l'entrée paraît avoir été par la cour en arrière, et que l'épaisseur des murs et les solides fondations semblent indiquer une idée de défense de ce côté des remparts.